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以案释法

晚报讯（通讯员 施广勇
张亚秋）近年来，为切实满足

弱势群体的法律援助需求，推
动全区法律援助工作再上新台
阶，台儿庄区司法局在法律援
助工作中全面推行“点援制”。

为让受援人充分了解律
师、维权基层法律服务工作者
的情况，通过多种形式向社会
公布律师、基层法律工作者的
照片、姓名、性别、执业证号、联

系电话、专业特长等信息，便于
群众选择，便于接受群众监
督。受援人可通过查阅“点
援”律师、基层法律工作者
库，选择认为满意的律师为自
己提供法律服务。在受援人不
了解志愿服务人员的情况下，
大厅服务人员可根据受援人案
情，为受援人介绍名册中法律
援助服务人员专长，由当事人
自行选择。

晚报讯（通讯员 秦晓娜）
滕州市司法局龙泉司法所在辖
区各类纠纷的调解过程中，采
取“三多”办法化解矛盾纠纷，
取得良好的效果。截至 6 月
底，共接手调解各类纠纷 36
件，调解成功率为100%。

多说理，广普法。以开展
“411”法治惠民工程为契机，在
全力配合各社区法律副主任日
常工作的前提下，加强“法律进
社区”活动的密度与强度，对辖
区群众普及法律常识，不断提
升群众法制素养和法律意识，
有效降低社会矛盾纠纷发生
率。

多换位，重融情。在一些

如房产、地界、人身伤害等涉及
居民切身利益的纠纷中，涉事
双方往往情绪激动、行事偏激，
司法所干警在调处此类矛盾纠
纷时，坚持做到善于换位思考，
站在群众的角度看问题，在不
伤害群众感情和利益的同时，
有效遏制矛盾纠纷的扩大化。

多协调，助联动。在调处
各类疑难纠纷案件时，不仅要
善于联合该纠纷的相关部门及
所在社区进行联动多方调解，
更要善于团结群众、依靠群众、
协调群众力量，通过邀请当事
人亲属、邻居等共同开展调解
工作，缓和当事人情绪，从而化
解矛盾纠纷。

晚报讯（通讯员 孙建文）台儿
庄区检察院结合“五进两服务”大走
访活动，探索建立多项工作机制，关
爱帮助未成年人，更好地保护了未成
年人的权益，受到社会的广泛好评。

该院依托法制辅导员、青少年犯
罪警示教育基地对未成年人开展法
制教育和警示教育。在多所重点学

校设立“关爱留守儿童工作站”，以学
业辅导、亲情陪伴、自护教育、爱心捐
赠等形式关爱留守儿童。同时依托
青少年法律维权岗，维护未成年人合
法权益并开展法律救助活动。另外
还依托次级社区矫正联系点，关心失
足未成年人的成长和进步。

两年来，台儿庄区人民检察院依

托上述各种机制平台，先后投入资金
近二十万元用来救助孤困、留守儿
童，使得许多失学儿童重返校园，挽
救许许多多迷途的少男少女。该院
下一步将加大资金投入的力度，并进
一步完善相关工作机制，更好地为本
地方未成年人的健康成长保驾护航，
给更多的孩子带来光明和希望。

晚报讯（本报通讯员）近
日，峄城区坛山街道在仙坛苑
广场开展了以“珍爱生命、远离
毒品”为主题的禁毒宣传活动。

活动以发放宣传资料、讲
解毒品危害、提供知识咨询等
形式进行。为广大群众普及了
毒品及吸毒行为所带来的危
害，进而宣传禁毒知识。此次活
动共分发了“珍爱生命、远离毒

品”等禁毒宣传资料 1000 多
份，接受信息咨询 50多人次，
使广大居民进一步增强了“识
毒、防毒、拒毒”的能力。倡议广
大居民提高了思想觉悟，构筑
思想防线，积极投身到拒毒斗
争中去，并且进一步树立了居
民自我保护意识，激发了他们
参与禁毒斗争的积极性和主动
性，取得了良好的效果。

晚报讯（通讯员 石慧）在滕州
法院姜屯法庭审判庭，一起借款合
同纠纷案正在开庭审理。围绕着

“借款人是公司还是公司和王某个
人”，3名人民陪审员轮番发问。

与以往不同，该案审判台上稍
显拥挤地坐了 5个人，这源于滕州
法院推行的“2+N”陪审模式，即2
名法官加 3名或 5名陪审员。“这种
模式，既有利于发挥法官和人民陪
审员的集体智慧，又解决了人民陪
审员在合议庭中的意见不能充分表
达以及对法官依附过强的弊端。”滕
州法院人民陪审员办公室主任郝爱
民说出了“2”和“N”两个数字的
用意。

“庭前我们阅过卷，法官也介绍
了案件的基本情况，还围绕事实方
面的争议焦点给我们布置了‘作

业’。所以，庭审中‘问什么’，‘怎
么问’，我们早已心中有数。”来自
会计事务所的陪审员王玉立说。

在庭后合议过程中，陪审员们
根据自己的专业知识和生活阅历分
别作出判断，并一致确认“原告的
借款是用于公司经营而不是第二被
告”这一案件事实。在这起案件
中，人民陪审员在事实认定上当了
家作了主。

法官和人民陪审员分别对案件
的法律适用和事实认定掌握主导

权。但同时，陪审员是在法官的指
导下对案件事实进行确认，法官也
是依据陪审员认定的事实作出判
决。陪审员消除了不熟悉法律知识
不敢发表意见的顾虑，法官弥补了
生活经验和专业知识的不足，这就
是“+”的力量——合议庭的整体效
能被充分发挥。

“两年时间，我们的人民陪审
员人数从最初的 33人增加到现在的
244人，是法官人数的两倍。推行‘2+
N’陪审机制，就是要让陪审员的‘存
在感’跟上数量上升的步伐，并驾齐

‘增’。”滕州法院院长张文亮说。据了
解，该院“2+N”陪审机制适用于涉及
群体利益、社会公共利益和其他社
会影响较大的案件以及当事人申请
参审的案件中，陪审员通过随机抽
取的方式选出。

晚报讯（通讯员 李瑞萍）为进
一步提升审判质效，薛城区法院积极
推行以点成线、以线促面的“点线面”
案件质效管理机制, 牢牢抓住审判
管理主动权，全力提升审判质效。今
年以来，一审案件服判息诉率为
96%，二审发回重审、改判率为2.3%，
调解撤诉率为61.2%。

强化“点”的指引作用，加强分析
研判。推行未结案件与重点案件定
期分析研判的做法，成立民商事案件
研讨小组，召开清理未结案件工作推
进会，逐案分析原因，并制定相应的
清理方案，至今共清理一年以上未结

案件 27起。每季度定期召开二审发
改案件评析会，审管办通报案件情
况，承办人陈述自查意见，审委会委
员发表评析意见，研究制定整改措
施，统一案件裁判尺度，避免了同类
案件误判或错判。

发挥“线”的监督作用，完善流程
管理。加强“庭务、院务信息管理平
台”建设，从程序节点入手，建立案件
报结前庭室自查、报结后审管办集中
评查、档案室验收复查等全方位、多
环节的审核机制，强化各流程间的衔
接配合。从时间节点入手，把案件从
受理到办结所有阶段的用时以数字

化的方式展现，并录入审判管理系
统，方便审管办监督和当事人查询。

提升“面”的评价作用，强化责任
意识。以全院审判质效为“面”，紧
抓量化指标，建立倒逼机制，开展

“最差”裁判文书、庭审形象、案件
卷宗评查活动，督促法官提高质效
意识。加强审管办监督，对因法官
粗心、不负责任引起的问题进行月
考核通报。完善《岗位目标绩效考
核办法》，将审判质效指标评估与队
伍绩效考评有机结合起来，分类计
入法官档案，与评先树优、晋级晋职
等直接挂钩。

案例：明明今年8岁，是家
中的独生子，活泼可爱，爷爷奶
奶对他宠爱备至。就在一家人
共享天伦之乐时，不幸降临到
这个家庭，爷爷被诊断患上癌
症，已经到了晚期。爷爷选择
了放弃治疗，他最放心不下的
就是明明，和老伴商量后，决定
在自己有生之年为孙子做一件
事，将名下的房产过户给明
明。尽管明明父母并不赞成，
但爷爷的态度非常坚决，他们
一起去办理了产权过户手续，
年仅8岁的明明就有了属于自
己的房子。不久，爷爷去世了，
全家人沉浸在悲痛中。一年
后，妈妈想换个大房子，但是手
头的钱不够，于是想把爷爷留
给明明的房子卖掉。就在妈妈
与买家谈好了价格，准备办理
过户手续时，却被房管部门告
知，父母无权出售孩子名下的
房屋。妈妈很困惑：房屋管理
部门的答复合法吗，作为父母
真的不能出售孩子的房子吗?

法律分析：我国对房屋等
不动产实行登记取得制度，一
旦产权证办在未成年人名下，
该未成年人即为该房产的当然

所有者，父母即使出资也不能
成为房产的所有人。未成年人
的父母作为法定代理人可以代
为购买房屋，申请权属登记，但
无权随意处置被监护人的房
屋，也就是说，父母可以给孩子
买房，但不能擅自卖孩子的房
子。上面案例中，房屋登记在
明明名下，产权归他所有，必须
经过他的同意才能卖房。但明
明未满18岁，不具备完全民事
行为能力，不能对自己名下的
房产进行处置。一般情况，只
有等孩子年满18岁后，经其同
意才能处理这套房子。所以，
父母在明明成年之前，必须妥
善保护这套房屋，不能随意处
理。

律师提醒：近年来，以未成
年人名义办理房屋产权的数量
逐年上升，这样虽可以省掉日
后房屋转移登记中的各项费
用，但若在产权人未成年期间
处置房产，就会给产权人及其
监护人带来许多不必要的麻
烦。因此，以未成年人名义办
理房屋产权登记需慎重。

（薛城区法律援助中心
孙业成）

从数量倍增到“存在感”倍增

滕州法院试水“2+N”大陪审
“第二被告，借款是用于公

司经营，还是你个人？”
“第二被告，你为什么在

公司的借款协议上签名？”
……

薛城法院“点线面”结合提升质效

孩子名下房产 父母不得擅卖
台儿庄检察院保护未成年人权益

珍爱生命 远离毒品

“点援制”法律援助服务百姓

滕州司法调解纠纷重“三多”

▲近期，台儿庄区法院在诉讼服务中心设
立了便民“导诉台”，配有专职导诉员，主动为前
来办事的群众和当事人进行接待、引导，并提供
法律咨询、指导法律文书撰写等服务。

（本报通讯员摄）

◀近日，市中区法院召开了审判执行工作
民主恳谈会。来自全区各部门、单位和村居的
20多名人大代表针对该法院审判执行工作与
法院负责人进行互动交流，提出了许多意见和
建议，为法院“司法为民、依法公正”搭建了了解
社区民意的平台。（通讯员 种法亮 吉喆 摄）


